


Нас ожидает 20 крутых меропри-
ятий — будут фестивали, праздни-
ки, проекты, акции. Вот некото-
рые анонсы.

ИЮНЬ
10 июня — Фестиваль здорового 

образа жизни «Силлач», пл. Пуш-
кина.

Будет шоу–программа и сорев-
нования по армрестлингу, армлиф-
тингу, мас–рестлингу, стритлиф-
тингу, народному жиму, гиревому 
спорту, становой тяге, силовому 
экстриму. А ещё соревнования по 
беговелу и роллерспорту, инте-
рактивы и конкурсы, фотозоны и 
фудкорты.

22-25 июня — Фестиваль телесе-
риалов «Пилот». 

Уже пятый год ивановцы первы-
ми смогут посмотреть сериальные 
новинки сезона — на бесплатных 
сеансах фестиваля «Пилот». На 
красную ковровую дорожку приедут 
именитые актёры, режиссёры и дру-
гие звёзды. 

30 июня- 5 июля — Международ-
ный кинофестиваль «Зеркало». 

Открытие пройдёт в Юрьевце. А 
кино можно будет посмотреть и в 
Иванове. В программе игровые кар-
тины, а также документальные и 
анимационные ленты, встречи с из-
вестными актёрами, режиссёрами, 
сценаристами и другими предста-
вителями киноиндустрии. 

ИЮЛЬ
1 июля — Фестиваль «Клубничные 

сезоны», п. Подозёрский. 
На ярмарке можно будет угос- 

титься вареньем из клубники, по-
пробовать большой пирог с ягодой, 
утолить жажду прохладным клубнич-
ным мохито. 

1 июля — Полумарафон «Красная 
нить».

Маршрут проходит по основным 
улицам Иванова, беги дистанцию и 
одновременно изучай архитектуру 
родного города.

Когда эта газета окажется на стой-
ках в школах, все ваши мысли будут 
посвящены лету — отдыху, релаксу, 
перезагрузке. Надеемся, вы найдёте 
час, чтобы прочитать полезные и ин-
тересные статьи, которыми мы напол-
нили выпуск. 

Мы все жадно ждём лето, чтобы на-
сладиться солнцем, купаться в море/
озере/реке/бассейне, играть в волей-
бол на пляже и ходить на пикники 
с друзьями. Лето — шанс попробовать 
что–то новое, посетить места, кото-
рые мы всегда хотели увидеть. 

Путешествуйте, ходите в музеи и 
на концерты, участвуйте в спортивных 
мероприятиях и развлечениях, которые 
проходят в городе. И не забудьте о 
том, чтобы находить время для себя, 
просто расслабляться и отдыхать. Чи-
тайте книги, смотрите фильмы, учи-
те новые языки, занимайтесь творче-
ством. Возможности бесконечны, и всё 
зависит только от вас!

Время летит так быстро, не упу-
стите ни одного момента лета 2023. 
И не забывайте делиться своими при-
ключениями и впечатлениями в нашей 
группе #простокласс.

Газета тоже уходит в отпуск. Уви- 
димся 28 августа. 

Жаркая афиша
текст |  Варя Рябинина, 
фото |  Visit Ivanovo

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ 12+

ОСТАВИМ ЗДЕСЬ ВАЖНЫЕ ДЛЯ ГОРОДА И РЕГИОНА СОБЫ-
ТИЯ, КОТОРЫЕ МОЖНО ВКЛЮЧИТЬ В СВОЙ ПЛАН ЛЕТНЕГО 
ОТДЫХА. ЗАПОМИНАЙТЕ ДАТЫ И СЛЕДИТЕ ЗА НОВОСТЯМИ! 

СЛОВО

РЕДАКТОРУ

текст | 
Мария Смирнова

А вот
и лето!

8 июля — Фестиваль «Прожек-
тор», Набережная р. Уводь.

В программе: мода, спорт, стрит– 
арт, лекторий, SUP–карнавал, шоу  
барабанщиков, танцевальные перфо- 
рмансы, творческие мастер–классы  
и стрит–фуд.

22 июля — Индустриальная ве-
лоночь. 

Участников ждёт велоэкскурсия 
по городу. С 20:00 до 23:40 четы-
ре колонны преодолеют 15 км пути.  
В 2022 на городской велозабег за-
регистрировалось более 3000 че-
ловек.

13-16 июля в Плёсе модный по-
каз «Льняная палитра», 23 июля 
в Верхнем Ландехе праздник «Чер-
ничное гулянье», а 29 июля в Гав-
рилов Посаде «Фестиваль русских 
традиций».

АВГУСТ
5 августа — День города Ива-

ново.
В программе стрит-арт, совре-

менные инсталляции, музыка, ма-
стер-классы, танцы под открытым 
небом, праздничный фейерверк.

10-13 августа — Книжный фест «Чи- 
тай — Отдыхай», пер. Аптечный.

Для гостей приготовили книжную 
ярмарку, лекции, выступление му-
зыкальных групп и диджей-сеты.

20 августа — Фестиваль «Инду-
стриальная Велоночь».

Участники отправятся по знаме-
нитым и малоизвестным достопри-
мечательностям города, послушают 
выступления историков и архитек-
торов, посмотрят перфомансы. 



ревьев фрукты, ели ягоды и орехи, в 
общем всё, что можно есть. В колхозе 
раз в неделю выдавали сельскохозяй-
ственную продукцию, и я с утра бежал 
за ней, пока не разобрали, а потом 
приносил всё домой.

— Как вы узнавали о событиях на 
фронте и как на это реагировали?

— По–прежнему выходила газета 
«Рабочие край», из неё узнавали, по 
радио слышали и ещё письма с фронта 
читали. На разные ситуации реаги-
ровали по–разному, например, когда 
закончилась война, все плакали и ра-
довались, так как очень все ждали 
победу.

— Что было самым трудным для вас 
в те годы?

— Достать еду было самое трудное, 
мы постоянно ходили голодные.

— Чем занимались после войны?
— Потихоньку восстанавливали го-

род, устраивали мирную жизнь.
— Как отмечаете 9 мая?
— Каждый год я прихожу к памятнику 

Героям фронта и тыла, смотрю парад 
Победы. Это очень большой праздник 
для меня.

текст, фото |  Анна Чужинина 

«ПОБЕДА В ЛИЦАХ»
Экспозиция с таким названием от-

крылась в «Притяжении» 4 мая. На вы-
ставке – фотографии людей, которые, 
будучи детьми, на заводах и в колхо-
зах приближали Победу в тылу. Увы, в 
живых осталось уже не так много вете-
ранов и тружеников тыла, но некоторых 
из них удалось запечатлеть и создать 
галерею, которая теперь стала ча-
стью музейной экспозиции «Иваново —  
город трудовой доблести». Открытие 
выставки получилось торжественным. 
Воспитанники «Притяжения» поздрави-
ли ветеранов и послушали выступле-
ние Лазаря Иссерзона, который долгие 
годы ведёт в нашем городе работу по 
поиску родственников воинов, погиб-
ших при освобождении Сталинграда. 

«ВОЕННЫЙ ВАЛЬС»
Три месяца шла подготовка к вы-

ступлению школьников и студентов го-
рода перед ветеранами. 100 человек 
9 мая в едином порыве кружились в 
вальсе на площади перед кинотеатром 
«Современник». Обучить ребят было 
непросто, но с этим отлично справи-
лась педагог и хореограф Елена До-
брякова. Девочки в красивых платьях 
и мальчики в белых рубашках станце-
вали великолепно. Волнение не поме-
шало вспомнить все движения танца. 
Гости и жители города растрогались 
до слёз.

СЛОВО ВЕТЕРАНУ
Ветеранам очень нужны наши вни-

мание и поддержка, поэтому в мае 
мы отправились в гости к нескольким 
труженикам тыла. Фрагмент беседы пу-
бликуем здесь. 

Владимиру Ивановичу Козлову 92 
года, когда началась Великая Отече-
ственная война, он был ребёнком. Но 
события того времени помнит до сих 
пор.

— Расскажите, чем занимались в 
войну?

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ12+

— Во время войны я учился, помо-
гал семье, от школы ездили в колхозы 
работать, на лошадях пахать, сажать 
овощи. Было очень тяжело и трудно. 

— Как вы помогали в военное время 
своим родителям и бабушкам–дедушкам? 

— Отец был на фронте, а я пытался 
делать всю мужскую работу, например, 
что–то приделать или наколоть дрова. 
Мы жили в частном доме, дел было 
много.

— Какие мероприятия в Иванове были 
организованы для поддержки фронта?

— Наше командование не надеялось, 
что в Москве немцев остановят, и 
соседние области окапывались. Ко-
пали противотанковые рвы по всему 
периметру. Дети собирали бумагу, 
железо, на фронт посылали книжки, 
добрые письма.

— А что ели?
— Мы постоянно голодали. Хлеб 

нам давали по карточкам, рабочим за 
станком 800 гр хлеба, служащим (вра-
чам, учителям) 600 гр, пожилым и ин-
валидам 400 гр, а детям давали 250 
гр хлеба. Ещё за работу могли дать 
картошку, зерно. Мы срывали с де-

Честь. Слава. Память
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О ВЕТЕРАНАХ И ПОБЕДЕ В ВЕЛИКОЙ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ВОЙНЕ НУЖНО ГОВОРИТЬ 
НЕ ТОЛЬКО 9 МАЯ. ВЕСЬ ПРОШЕДШИЙ МЕСЯЦ КОРРЕСПОНДЕНТЫ ГАЗЕТЫ #ПРО-
СТОКЛАСС ПОСВЯТИЛИ ТЕМЕ ПАМЯТИ И ГОРДОСТИ: СНИМАЛИ СЮЖЕТЫ О РЕПЕ-
ТИЦИЯХ «ВОЕННОГО ВАЛЬСА», ХОДИЛИ В ГОСТИ К ТРУЖЕНИКАМ ТЫЛА, ПОМОГА-
ЛИ НА ОТКРЫТИИ ТЕМАТИЧЕСКОЙ ВЫСТАВКИ. ПОДРОБНЕЕ РАССКАЖЕМ В СТАТЬЕ. 



текст |  Света Кияева, фото |  архив РДДМ ДРУЗЬЯ ПРЕССЫ 12+

— Позволяет ли волонтёрская де-
ятельность стать подросткам более 
коммуникабельными и общительными? 

— Да, когда ты объединяешься с 
другими ребятами, ты обмениваешься 
энергией и талантами. За счёт си-
нергии получается высокий результат. 
Ребята учатся коммуницировать, по-
беждать, добиваться результата. Об-
щественная деятельность — не только 
работа и труд, но и неформальное об-
щение. В такой среде подростки рас-
крываются намного лучше.

— Ребята активно вступают в РДДМ? 
— Да! Причём активно они идут как 

в крупных городах — Иваново, Шуя, 
Кинешма — так и в совсем малень-
ких посёлках. Ещё важно, что идут не 
только школьники, но и представители 
колледжей и вузов. В качестве участ-
ников и наставников. Поэтому попол-
нение рядов очень хорошее.

— Как вы думаете, с чем это свя-
зано? 

— Все новое хорошо воспринима-
ется. Тем более такой масштаб! Это 
— Всероссийское движение, которое 
объединило и «Большую перемену», 
«Российское движение школьников» 
(РДШ), различные региональные, мест-
ные проекты и волонтёрские отряды. 
Мне кажется, те возможности, кото-
рые предоставляет «Движение первых», 
и являются главным привлекательным 
элементом. По сути РДДМ — территория 
возможностей для каждого молодого 
человека, который в него вступает. 
Подобных организаций в России за по-
следние 30 лет не было!

— Наблюдаете ли вы изменение в ин-
тересе к волонтёрской деятельности? 

— В последние годы волонтёрская 
добровольческая деятельность у мо-
лодежи в почёте больше, чем 10–15 
лет назад. Волонтёрство стало не 
просто модным, оно стало массовым. 
Мне кажется, молодежь всегда ин-
тересная, активная, яркая во все 
времена. Это авангард общества, те 
люди, которые сделают будущее нашей 
страны.

— Чем занимается РДДМ? Где можно 
посмотреть проекты? 

— У нас есть сайт «будьвдвижение. 
рф». На нём огромное количество ак-
тивностей. Есть группы в соцсетях, 
в Вк и телеграме. В плане проектов 
широкий разброс: акция «Я гражданин 
России» по выдаче первых паспортов 
ребятам в 14 лет, конкурс «Большая 
перемена», экологические акции, ак-
ция в честь Дня Победы. Проектов 
много. Только успевай участвовать.

— Какие возможности открывает 
«Движение первых»? 

— Только наши ребята имеют воз-
можность принимать участие в  про-
ектах, конкурсах, грантах, форумах, 
сменах в «Артеке», «Океане» и других 
крупных Всероссийских детских ла-
герях. Ещё ребят привлекает мерч и 
символика движения.

— Кто может стать активистом? 
— Все желающие от 6–ти лет. До 

14 лет нужно разрешение родителей, 
после 14 можно самостоятельно всту-
пать в организацию. С 18 лет можно 
быть наставником движения. Предель-
ный возраст не ограничен.

— Как вступить в РДДМ? 
— Достаточно прийти в первичное 

отделение и зарегистрироваться. Они 
обычно расположены на базах школ, 
вузов, колледжей, детских центров. 
Новенького включат в наше сообще-
ство, а затем будут приглашать на ме-
роприятия: участвовать, волонтёрить 
или организовывать.

Волонтёрство 
из модного 

стало массовым
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РОССИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ ДЕТЕЙ И МОЛОДЁЖИ «ВРЕМЯ ПЕРВЫХ» В НАШЕМ 
РЕГИОНЕ НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ. УЖЕ ОТКРЫТЫ 100 ПЕРВИЧНЫХ ЯЧЕЕК, 

УЧАСТНИКОВ БОЛЬШЕ 3000. НЕДАВНО ДВИЖЕНИЕ В ИВАНОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ВОЗГЛАВИЛ БОРИС МУРВАНИДЗЕ — ЛИДЕР «НОВОГО РУБЕЖА». С НИМ
ОБСУДИЛИ ПЕРСПЕКТИВЫ РДДМ И РАЗОБРАЛИСЬ, ЧЕМ ШКОЛЬНИКАМ

МОЖЕТ БЫТЬ ПОЛЕЗНО ЧЛЕНСТВО. 

БОРИС 
МУРВАНИДЗЕ

Лидер РДДМ 
«Движение 
первых»







фото |  архив М. СызгановаЕГЭ12+

не показывали. Вообще в ТОП–10 ре-
зультатов 11 класса: 8 человек из 
команды Москвы и 2 наших девочки: 
Злата Коломнина (26 школа, победи-
тель) и Мишель Гусева (32 гимназия, 
призёр).

— Что вы сказали своим подопечным 
после объявления результатов?

— Похвалил за внешний вид. Знае-
те, когда на награждение победите-
лей ВсОШ по праву люди выходят в 
кроссовках и толстовках, обернутые 
красными флагами, складывается впе-
чатление, что награждают болельщиков 
«Спартака». Всё-таки юрист — это не 
только знание закона, но и опреде-
ленная культура, стиль одежды, об-
раз. В последнем компоненте мы явные 
лидеры.

— Давайте немного похвалим побе-
дителей.

— Конечно, и руководство школ.  
Для Златы в 26 были созданы очень 
комфортные условия.  Ничуть не мень-
ше я рад за родную 32 гимназию. По-
мимо успеха на ВсОШ, 32 гимназия 
может гордиться абсолютным рекор-
дсменом по победам в этом сезоне 

Анной Маровой, которая завоевала 6 
дипломов перечневых олимпиад, в т.ч. 
самых престижных МГУ и ВШЭ. Достойно 
выступила Вика Шмелева, добыв дипло-
мы СПбГУ и МГЮА.

— Мы незаметно перешли к переч-
невым олимпиадам, как в целом ива-
новские ребята выступили в этом се-
зоне?

— Очень хорошо, в их активе есть 
дипломы всех самых престижных олим-
пиад — МГУ, ВШЭ, СПбГУ. Сегодня 
верхние строчки протоколов, заня-
тые нашими ребятами, уже никого не 
удивляют. Заметно расширилось число 
школ, подготовивших победителей и 
призёров олимпиад школьников, я на-
считал 14 школ, помимо уже упомяну-
тых, это: 7, 17, 22, 33, 41, 44, 58, 
64, 67, Гармония.

— А какая школа добыла больше все-
го дипломов?

— По моим подсчётам, здесь равен-
ство между 32 гимназией и 21 лице-
ем. Чуть позади идёт 30 гимназия, 
но судя по тому, какие там кадры в 
10 классе, мне кажется, в следующем 
году ей не будет равных.

          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #

5 (
36

) О
Т 
26

 М
АЯ

 2
02

3 Г

ОДА                     
                                                    

07

МАКСИМ 
СЫЗГАНОВ

Олимпиадный 
тренер

— Кто особенно отличился в 21 ли-
цее?

— Прежде всего, Дарья Волкова. 4 
диплома различных олимпиад по праву, 
в т.ч. ВсОШ. А также Дмитрий Бариев, 
он единственный имеет в своем активе 
дипломы победителя олимпиад всех 3 
категорий. 

— Какая олимпиада самая популяр-
ная среди наших школьников?

— Конечно же, «Миссия выполнима!» 
Финансового университета при Пра-
вительстве РФ. Здесь две причины. 
Во–первых, среди абитуриентов на-
шего региона — это самый популяр-
ный столичный вуз. Во–вторых, сама 
олимпиада достаточно интересная для 
подготовки. Как итог, 12 человек из 
Ивановской области привезли дипломы 
победителей и призёров.

— Что вы посоветуете тем, кто 
только начинает готовиться к олим-
пиадам?

— Не лениться, провести лето с 
пользой. Именно летом, когда другие 
отдыхают, закладывается фундамент 
будущего успеха.



текст |  Настя Морозова ЕГЭ 12+
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Алина Садовникова,
лицей №21:

Победительница олимпи-
ад: РАНХиГС и Финансо-

вого университета «Миссия выполни-
ма. Твоё призвание — финансист» по 
обществознанию, СПбГУ по праву).

— В начале 10 класса я решила, 
что хочу стать юристом. Мечтала по-
ступить в престижный вуз, но про-
ходные баллы там были запредельными. 
Именно поэтому я начала готовиться к 
олимпиадам, чтобы облегчить путь к 
мечте. И мне удалось победить. Инте-
ресный факт: в олимпиаде СПбГУ мне не 
хватало буквально 1 балла до призёр-
ства! Я очень расстроилась, однако 
на апелляции проверяющие пошли мне 
на встречу, и я все–таки заняла при-
зовое место, чему очень рада.

Виктория Шмелева, 
гимназия №32: 

Победительница реги-
онального этапа ВсОШ 

по праву и обществознанию, призёр 
Кутафинской олимпиады школьников, 
олимпиады СПбГУ по праву, олимпиады 
РПА Минюста «В мир права»).

— Готовиться я начала в 9 классе. 
В тот год я также сдавала ОГЭ, поэ-
тому старалась совмещать подготовку 
с экзаменами. Это было очень тяжело, 
потому что формат заданий экзамена и 
олимпиад абсолютно разный, так что 
мне приходилось правильно распреде-
лять силы и время. В тот период меня 
мотивировала только цитата из люби-
мой песни: «А сегодня что для завтра 
сделал я?» и мечта поступить в МГЮА 
им. Кутафина.

Анна Марова,
гимназия №32:

Победительница олимпи-
ад: «Миссия выполнима. 

Твое призвание — финансист», РАН-
ХиГС, «Высшей пробы»,  Всероссийской 
Толстовской олимпиады и в олимпиады 
«Ломоносов» по обществознанию.

— Я понимала, что заниматься толь-
ко олимпиадами нельзя, поэтому па-
раллельно готовилась ещё и к ЕГЭ. На 
самом деле, это нисколько не поме-
шало мне, а, наоборот, только пошло 
на пользу: я углубилась в предмет и 
получила много новых знаний. Сейчас 
я делаю упор на экзамены для того, 
чтобы подтвердить свои результаты в 
олимпиадах.

Олимпиады –
это моя жизнь!
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Алина Арутюнян
школа №7:

Победительница регио-
нального этапа ВсОШ по 

праву и обществознанию, победитель 
перечневой олимпиады МГЮА им. Кута-
фина.

— Серьёзно заниматься олимпиа-
дами я начала в 8 классе: читала 
литературу, слушала советы от по-
бедителей Всеросса. В этом году мне 
посчастливилось попасть в группу к 
репетитору, который готовит к олим-
пиадам профессионально. Благодаря 
ему я узнала больше о предмете и 
смогла дойти аж до заключительного 
этапа. Но в процессе подготовки я 
столкнулась и с рядом трудностей. 
Вообще, олимпиада и трудности — это 
синонимы. Особенно, когда речь идёт 
про обществознание. Этот предмет 
требует зубрежки огромного количе-
ства информации. Иногда это сильно 
выматывало.

Элеонора Солодушенкова, 
лицей №33:

Победительница олимпи-
ады «Миссия выполни-

ма. Твоё призвание — финансист» по 
обществознанию, призёр олимпиады по 
экономике и регионального этапа ВсоШ 
по экономике.

— За этот год я участвовала в бо-
лее чем 40 олимпиадах по трём пред-
метам: обществознание, экономика 
и математика. И каждая олимпиада, 
честно говоря, — это воля случая. 
Не во всех легко одержать победу, но 
в каких-то точно получится. Именно 
поэтому я стараюсь участвовать вез-
де. Олимпиады для меня — всё. Это 
моя вторая жизнь, я серьёзно. Это 
мои друзья! Я приезжаю на олимпи-
аду по экономике в Москву и знаю 
практически всех ребят вокруг. Это 
знакомства на всю жизнь. А еще олим-
пиады — это развитие мозга и занятие 
любимым делом.

Злата Коломнина,
школа №26:

Победительница Все-
российской олимпиады 

школьников по праву.

— Мое знакомство со ВсОШ началось 
в 8 классе. Я участвовала в несколь-
ких олимпиадах по разным предметам. 
Так, без какой–либо подготовки я 
выходила на муниципальный этап по 
русскому и обществознанию, а в 9 
классе даже стала победителем реги-
она по ОБЖ. В 10–м же я начала увле-
каться правом, поэтому сделала упор 
на этот предмет. Изначально Всеросс 
был для меня очень далёкой мечтой. 
Казалось, что пройти на заключи-
тельный тур — это уже подвиг, не 
говоря уже о дипломе. Однако с каж-
дым пройденным этапом я понимала, 
что мечта постепенно перерастает в 
цель. Когда я её достигла, я была 
очень счастлива, что все мои труды 
наконец окупились.

Мишель Гусева,
гимназия №32: 

Призёр ВсОШ по праву.

— Моя подготовка ко ВсОШ началась 
в 10 классе — именно тогда я начала 
ходить к репетитору. Мне кажется, 
что подготовиться к такой сложной 
олимпиаде без чьей–либо помощи до-
вольно сложно. Необходимо не только 
иметь определённые знания и матери-
алы для подготовки, но и опыт, кото-
рого у меня, к сожалению, было мень-
ше, чем у других ребят. Но я очень 
много занималась и каждый день из-
учала что–то новое. Это помогло мне 
взять диплом призёра.

Дмитрий Бариев,
лицей №21:

Дипломант «Миссия вы-
полнима. Твое призвание 

— финансист», олимпиады РАНХиГС по 
обществознанию, «Высшая проба» по 
социологии.

— Мне удалось взять дипломы всех 
трёх степеней перечневых олимпиад. 
В процессе подготовки были большие 
проблемы с мотивацией и нехваткой 
времени, во время очных туров у меня 
была операция, я находился в боль-
нице. Это усложнило подготовку и 
подорвало моральный настрой. К сча-
стью, я смог вовремя восстановиться 
и прийти в себя.

Дарья Волкова,
лицей №21:

Победительница Все-
российской олимпиады 

школьников по праву.

— Мой олимпиадный путь начался 
ещё в 6–8 классах, когда я участво-
вала из любопытства. В середине 9 
класса так загорелась идеей получить 
диплом Всеросса по праву, что нача-
ла усерднее заниматься. Все лето и 
весь 10 класс я провела за книгами. 
Занять призовое место для меня было 
приятной неожиданностью. Думаю, мож-
но сказать, что в этом какую–то роль 
сыграло везение. Я буквально ухвати-
лась мизинцем за эту победу: призер 
начинался с 77,3 баллов, а у меня 
было 77,5!

Александра Комиссарова, 
гимназия №30:

Призёр ВсОШ по англий-
скому языку.

— Изучением языка я занимаюсь с 
самого детства, поэтому у меня уже 
была большая база. Структурировать 
знания мне помогали онлайн-школы, 
которые занимаются подготовкой к 
олимпиадам. Я очень благодарна сво-
им репетиторам, они вселили в меня 
уверенность. Я никогда не ставила на 
кон Всеросс, потому что понимала, 
что могу и не взять диплом. Настра-
ивала себя на то, что на олимпиаде 
свет клином не сошёлся. И школьникам 
я хочу дать такой же совет: «Делай-
те, что должны. А дальше, что будет, 
то будет.

ОЛИМПИАДНЫЙ СЕЗОН ПОДОШЁЛ К КОНЦУ, САМОЕ ВРЕМЯ ПОДВЕСТИ ИТО-
ГИ ГОДА И ПОХВАЛИТЬ РЕБЯТ ЗА РЕЗУЛЬТАТЫ, ВЕДЬ КАЖДЫЙ ИЗ НИХ УЖЕ 
ОБЕСПЕЧИЛ СЕБЕ ПОСТУПЛЕНИЕ В ВУЗ МЕЧТЫ. Я ПОГОВОРИЛА С ПОБЕДИ-

ТЕЛЯМИ И ПРИЗЁРАМИ ВСЕРОССИЙСКОЙ ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ 
И ПЕРЕЧНЕВЫХ ОЛИМПИАД ОБ ИХ УСПЕХАХ.



текст |  Саша Ванин ЛИЦО С ОБЛОЖКИ 12+

— Как вы попали на работу в шко-
лу-интернат?

— Я была педагогом дополнительного 
образования, руководила творческими 
объединениями. Занятия в основном 
во второй половине дня, а в первой 
было заняться нечем. Свободного вре-
мени много, даже очень. И вот ди-
ректор школы–интерната мне говорит: 
«Не хотите ли поработать у нас?» Я 
засомневалась: что я с детьми буду 
делать? Я не знаю язык жестов, как 
я с ними общаться буду? Мне сказали 
попробовать, и я попробовала, уже 11 
лет тут работаю (смеётся). Конечно, 
язык жестов уже выучила, то есть мы 
с детками учили на ходу. У нас дети 
достаточно общительные. Они мне и 
помогали.

— Среди детей слабослышащих и с 
нарушением слуха ваша театральная 
студия популярна?

— Да, конечно. Ребятки занимаются 
с куклами с большим удовольствием. 
И много мы с ними куда ездили.  В 
Москву каждый год ездим, там 2 фе-
стиваля проходят, осенью и весной. 
Детям очень нравится. Часто получаем 
дипломы, лауреатами часто становим-
ся. Притом, что конкурсы общие, при-
езжают со всей страны здоровые дети 
и с ОВЗ.  Много детей солнца, а сла-
бослышащие только мы одни. 

— Как происходил контакт между 
детьми со слухом и без него?

— Прекрасно. Не все дети немые, 
говорить они могут. Единицы, кто 
вообще ничего не слышит, у нас в 
основном слабослышащие. Они могут 
общаться точно также, и говорят, и 
понимают, и рассказать что–то мо-
гут. В этом проблемы и не было. 
Единственное, что они между собой 
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В ЭТОМ ВЫПУСКЕ ЛИЦОМ С ОБЛОЖКИ СТАЛ ОЧЕНЬ НЕОБЫЧНЫЙ ПЕДАГОГ 
И НАСТАВНИК. ЗНАКОМЬТЕСЬ, ОЛЬГА ВЛАДИМИРОВНА ПОПЦОВА — УЧИТЕЛЬ 

МУЗЫКИ В ШКОЛЕ–ИНТЕРНАТЕ ДЛЯ СЛАБОСЛЫШАЩИХ И ДЕТЕЙ С НАРУ-
ШЕНИЕМ СЛУХА. КАК УЧИТЬ МУЗЫКЕ ТЕХ, КТО НЕ СЛЫШИТ — В НАШЕМ 

ДОБРОМ И ЧЕСТНОМ ИНТЕРВЬЮ. 

Ольга Попцова

ОЛЬГА ПОПЦОВА

Учитель музыки,
руководитель
театров кукол 
«Барабашка» 
и «Жаворонок».

на жестах общаются. Вот был у меня 
один случай. Девочка ко мне на кон-
курсе подходит, начинает со мной 
на жестах общаться. Я ей говорю: 
«Зачем ты мне жестами–то говоришь, 
я тебя слышу. Говори нормально». А 
это, говорит, чтобы другие не слы-
шали (смеётся). 

— Назовите ваши любимые постанов-
ки и расскажите, почему они любимые.

— Постановок, на самом деле, было 
много. Но самая первая постановка, 
наверное, моя любимая — это «Слон 
Хортон высиживает яйцо». Мы её во-
плотили в 2016 году, с детьми без 
проблем со слухом. Как раз у меня 
были ребята разных возрастов: от 
первого класса до студентов. Мы ра-
ботали над этим спектаклем 3 года. 

Придумывали очень много всего инте-
ресного, получилось классно. Потом, 
уже в этой школе, мы сделали ещё 
яркую и красочную постановку. Наш 
номер назывался «Я рисую на окне», в 
нём участвовало человек 8. Это кон-
цертный номер, не спектакль, зари-
совка на песню. Но она очень силь-
ная, там очень много смены действий, 
очень много картинок.

— Как проходят уроки музыки у 
детей слабослышащих или вообще без 
слуха?

— Уроки проходят как обычно. Сна-
чала приветствие. Мы вспоминаем, как 
кого зовут, потому что память у де-
тей, особенно слабослышащих, крат-
ковременная. Притом они должны име-
на проговорить не просто на жестах, 

«КОГДА ОТДАЧУ ОТ ДЕТЕЙ ЧУВСТВУЕШЬ,

НА ДУШЕ ХОРОШО СТАНОВИТСЯ!»
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а именно сказать, как кого зовут. 
Каждое занятие обязательно прово-
дим пальчиковую и артикуляционную 
гимнастику. Скороговорки берём, но 
позднее, потому что к ним нужно под-
вести, чтобы ребята хотя бы запом-
нили слова и их очередность. Если 
дети не используют слова на посто-
янной основе, то просто их забывают. 
Потом думаю, что можно поделать с 
детьми, если они трудно воспринимают 
музыку. Использую вибрацию. Во всех 
музыкальных центрах есть сабвуфер, 
который бухает в пол. Эти вибрации 
они чувствуют и понимают, что музы-
ка началась. Вокал для слабослышащих 
детей сложен. Поэтому мы с ними в 
основном двигаемся — это танцы, хо-
реография. Разучиваем элементарные 
движения и многое другое.

— Вот представим такую ситуацию. 
Человек, который совсем не разбира-
ется в теме, будет читать эту статью. 
И у него возникнет вполне логичный 
вопрос: «Зачем людям без слуха уроки 
музыки?»

— Вот действительно очень ин-
тересный вопрос. Я тоже постоянно 
удивляюсь, как можно работать учи-
телем музыки в школе для неслышащих 
(смеётся). Дети любят танцевать. И 
музыку тоже. Ребята ходят с науш-
никами. Не нужно включать музыку на 
полную, наушнички надел и пошёл. 
Обожают корейскую. Когда старше-
классники приходят, спрашиваю у них, 
что делать будем. Корейский танец 
хотим! Ну всё, вперёд. Если хотите —  
делайте! 

— Почему вы выбрали профессию пе-
дагога?

— Душа лежит, наверное. Очень ин-
тересно работать с детьми. Дети от-
крыты, хотят всё потрогать, всё уз-

нать. И, когда отдачу на занятиях 
видишь, на душе хорошо становится! 

— Эта профессия не тяжела мораль-
но? Может быть детей жалко?

— Насчёт жалости не скажу. Жалеть 
просто потому, что у них нарушения 

слуха? Они такие же дети, ну да, не 
слышат. У них и аппараты есть, не 
совсем отделены от мира, точно так-
же общаются с детьми без нарушения 
слуха. В этом отношении жалеть не 
приходится. Но это достаточно щепе-
тильный вопрос. Иногда жалко детей 
из–за их родителей. Вот ты видишь, 
что ребёнок хочет, ребёнок стремит-
ся, а родители говорят: «Нет, ты это 
делать не будешь». Почему? У нас 
очень много детей интересных, ко-
торых можно подтолкнуть, и они бы 
шли дальше в творческом развитии, а 
родителям просто без разницы. Вот в 
таком отношении детей жалко.

Такая Ольга Владимировна светлая, 
добрая, искренняя, заряжающая. По-
больше бы таких учителей. Давайте 
пожелаем ей творческих успехов, мно-
го интересных постановок и талантли-
вых учеников.



текст |  Ксюша Авдеева

«Педагог года» 
преподносит 

урок 
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В 2023 году Юлия Андреевна уча-
ствует в региональном этапе. Свою 
компетенцию, умение выступать на пу-
блике и силу характера нужно демон-
стрировать перед учителями из всех 
городов Ивановской области. 

— Как вы стали участницей конкур-
са «Педагог года»?

— О, к этому я готовилась морально 
несколько лет, но до сентября 2022 
не чувствовала в себе сил выйти и на 
всё городское педагогическое сооб-
щество заявить о себе. Один из моих 
принципов — или делай хорошо, или не 
делай вовсе. Как почувствовала, что 
могу, сразу подала заявку.

— Что такое «Педагог года» для вас?
— Прежде всего, конкурс професси-

онального мастерства, платформа для 

педагогического и личностного роста. 
Ежегодное важное событие в жизни лю-
бого региона.

— Как проходит этот конкурс?
— На городском этапе испытания 

разделены на три тура. Первый — за-
очный, нужно было написать эссе на 
тему «Педагог будущего» и подгото-
вить семинар о тех методах и при-
ёмах, которые я использую в своей 
работе. Мой семинар был посвящен 
проблеме низкой мотивации учащих-
ся к осмысленному изучению обще-
ствознания в 6–9 классах. Второй 
тур — очные индивидуальные испыта-
ния, в ходе которых я провела урок 
в 8 классе на тему «Моральный вы-
бор», а ещё внеклассное событие о 
важности сохранения культурного и 

исторического наследия, методиче-
скую мастерскую и мастер–класс об 
использовании метода игрового мо-
делирования в моей педагогической 
практике. Третий тур, финальный, 
проходил в форме командной рабо-
ты. Мы создавали образовательный 
проект, который решил бы проблему 
низкого престижа профессии учителя, 
что особенно актуально в Год педа-
гога и наставника.

— Какие уроки преподнёс вам этот 
конкурс?

— Я открыла в себе потрясающую 
работоспособность. Также ценным ока-
залось умение остановиться, посмо-
треть на то, что я делаю под другим 
углом, проанализировать свои профес-
сиональные действия.

— Сплошное преодоление. Звучит 
сложно и утомительно. 

— Да, это было непросто. Я надол-
го выпала из жизни, пожалуй, с этим 
сталкивается каждый конкурсант. Все 
мысли были только о состязании: по-
стоянное зудящее желание усовершен-
ствовать урок или внеклассное меро-
приятие преследовали меня. В общем, 
«Педагог года» — это колоссальный 
труд.

Конкурс «Педагог года» проходит 
в области 34 раз. На региональный 
этап подано 54 заявки по следую-
щим направлениям: «Педагог общего 
образования», «Педагог дошкольного 
образования», «Дебют», «Психолог», 
«Воспитать человека». В Год педа-
гога и наставника победить особенно 
почётно.

КАЖДЫЙ ГОД В ИВАНОВЕ ПРОХОДИТ КОНКУРС «ПЕДАГОГ ГОДА». В 2022 В ГОРОДСКОМ ЭТАПЕ
ПОБЕДИЛА ЮЛИЯ АНДРЕЕВНА ЩЕТКОВА — ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫЙ ПЕДАГОГ ИЗ 56 ШКОЛЫ, МОЯ УЧИ-

ТЕЛЬНИЦА ИСТОРИИ И ОБЩЕСТВОЗНАНИЯ. Я ПРОСТО НЕ СМОГЛА ПРОЙТИ МИМО И ВЫЗВАЛА 
ЮЛИЮ АНДРЕЕВНУ НА ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР: О КОНКУРСЕ, ПРОФИТАХ И УРОКАХ ЖИЗНИ. 

СОБЫТИЯ И ЛЮДИ 12+



текст |  Настя ЮдинаВ ГОЛОВЕ12+

СТАРОСТА, ДИРЕКТОР, КОМАНДИР, НАЧАЛЬНИК — ВСЁ ЭТО ЛИДЕРЫ. БЫТЬ 
№1 КЛАССНО, ПОЧЁТНО И ПРЕСТИЖНО. ЧЕСТНО ВЫПОЛНЯЕШЬ СВОЮ РАБО-
ТУ — ПОЛУЧАЕШЬ ПРИЗНАНИЕ. ЧТО СЛОЖНОГО? НО ТАК ТОЛЬКО КАЖЕТСЯ. 
ЛИДЕР ДОЛЖЕН СООТВЕТСТВОВАТЬ МНОГИМ КРИТЕРИЯМ. А КАКИМ ИМЕН-
НО, СПРОСИЛИ У ПСИХОЛОГА АННЫ УРУСОВОЙ И СОБРАЛИ ДЛЯ ВАС ПОД-

РОБНУЮ ИНСТРУКЦИЮ.

У КАЖДОГО ЧЕЛОВЕКА ЕСТЬ ПРЕДПОСЫЛКИ СТАТЬ ЛИДЕРОМ,  
НО НЕ КАЖДЫЙ МОЖЕТ НАЙТИ, КАК СЕБЯ РЕАЛИЗОВАТЬ. БЫТЬ 
ЛИДЕРОМ — БОЛЬШАЯ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ. ЛЮДИ ПРИНИМАЮТ 
РЕШЕНИЕ С ОГЛЯДКОЙ НА ТЕБЯ, А ТЫ В СВОЮ ОЧЕРЕДЬ ДОЛЖЕН 
НАПРАВЛЯТЬ ИХ, ОКАЗЫВАТЬ ПОДДЕРЖКУ И ПРИНИМАТЬ РЕЗУЛЬ-
ТАТ. ТЕ, КТО ИЗБЕГАЮТ ЛИДЕРСТВА, НЕ МОГУТ ВЗЯТЬ НА СЕБЯ ЭТУ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ИЗ-ЗА СТЕСНЕНИЯ ИЛИ НЕУМЕНИЯ.

          #ПРОСТОКЛАСС | ВЫПУСК #

5 (
36

) О
Т 
26

 М
АЯ

 2
02

3 Г

ОДА                     
                                                    

13

А ты лидер? АННА УРУСОВА

Психолог центра 
«Притяжение»

Развить лидерские качества может 
каждый:

• Нужно постоянно расширять свой 
кругозор.

• Участвовать во всех делах клас-
са.

• Учиться общению, быть вниматель- 
ным, уважающим собеседником, уметь 
искать компромисс в конфликтных си-
туациях.

• Не бояться совершать ошибки.
• Уметь анализировать себя как 

личность и слушать других, сопере-
живать.

ЕСТЬ СПОСОБНОСТИ, НЕТ ЖЕЛАНИЯ
У каждого человека есть предпосыл-

ки стать лидером, но не каждый может 
найти, как себя реализовать. Быть 
лидером — большая ответственность. 
Люди принимают решение с оглядкой на 
тебя, а ты в свою очередь должен 
направлять их, оказывать поддержку и 
принимать результат. Те, кто избега-
ют лидерства, не могут взять на себя 
эту ответственность из–за стеснения 
или неумения.

ЛИДЕР ТОЖЕ ЧЕЛОВЕК
Работа и личная жизнь лидера, ве- 

роятнее всего, сложатся хорошо, по-
тому что такой человек обладает ам-
бициями и системой ценностей, кото-
рые будет стараться реализовать.

Но важно помнить, что лидеры тоже 
люди, и у них случаются неудачи. 
Это нормально. Всё наладится, нужно 
только немного упорства и желание.

Узнать, лидер ли ты, можно здесь:

Лидер — это авторитет, человек, 
способный принимать решения не 
только за себя. Психология лидера —  
это психология победителя, силь-
ной и независимой от чужого мнения 
личности. Он способен управлять си-
туацией, быстро принимать решения. 
Уверен в себе и своих силах, может 
сплотить команду. Лидер среди под-
ростков всегда умеет анализировать 
ситуацию и сосредотачиваться на 
главном, придумывать что–то новое и 
оригинальное.

ТИПЫ ЛИДЕРОВ
• Деловой. Он умеет лучше остальных  

решать организационные вопросы за 
счёт своего опыта. 

• Эмоциональный. Харизматичен, вы- 
зывает у окружения симпатию и дове-
рие. С таким лидером легко и комфор-
тно общаться.

• Ситуативный. Проявляет себя толь- 
ко во время какой–то экстренной си-
туации.

Ещё лидер может быть организато-
ром, творцом, борцом, дипломатом или 
утешителем. В зависимости от того, 
какую функцию он на себя берёт. Ли-
деров даже в классе может быть мно-
го, каждый в своей нише.

НЕФОРМАЛЬНЫЙ ЛИДЕР
Есть и такой. С ним окружающие хо-

тят быть рядом постоянно. Обаяние — 

одна из важнейших черт неформального 
лидера. Он притягивает, очаровывает. 
Неформальное лидерство прочно связа-
но с позитивом, поэтому важно уметь 
выдавать его свободно — не заискивая 
и не доминируя. Людям нравятся силь-
ные и позитивные личности.

ВЫЧИСЛЯЕМ ЛИДЕРА 
Основные черты, которые видно не-

вооружённым глазом — уверенность и 
энергичность. А если присмотреться, 
то коммуникабельность и интеллект. 
Обычно это стильно и опрятно одетый 
человек, который хорошо говорит и 
уверенно держится. 



текст |  Полина Ситанова

— Почему именно вокал?
— В детстве я занималась танцами, 

потом пришлось заменить одну девоч-
ку на репетиции. Так в коллективе 
услышали, что у меня есть вокальные 
данные. Решено было их развивать. Я 
из маленького села, к нам приезжали 
педагоги, мы долго занимались. Учили 
песенки, репетировали, а потом вы-
ступали на концертах. Я выделялась 
из коллектива, потому что были очень 

ПРОФЕССИЯ 12+

Профессия – птица, 
сцена – космос

ПРОФЕССИЙ МНОГО. ВСЕ ОНИ ОЧЕНЬ РАЗНЫЕ ПО НАПРЯЖЁННОСТИ, ЗАГРУЖЕННОСТИ, ДОХОДУ
И ЭМОЦИОНАЛЬНОЙ ОТДАЧЕ. ВЫБОР НЕКОТОРЫХ ЛЕЖИТ В ПЛОСКОСТИ «НАДО», А НЕКОТОРЫХ 

ИСКЛЮЧИТЕЛЬНО В ПЛОСКОСТИ «ХОЧУ». ИМЕННО О ТАКОЙ — ПРОФЕССИИ ПЕВИЦЫ — МЫ ПОГОВО-
РИЛИ С ИЗВЕСТНОЙ ИВАНОВСКОЙ ИСПОЛНИТЕЛЬНИЦЕЙ ДИАНОЙ ТАГИЕВОЙ.

хорошие способности, голос. Так лет 
с 14 я начала ездить по конкурсам.

— Это можно считать началом ка-
рьеры?

— Думаю, нет. Карьера началась 
лет с 18, когда я поступила в уни-
верситет, начала выступать на меро-
приятиях и конкурсах посерьёзнее. 
Там могла уже зарабатывать деньги. 
Первый важный кастинг был в Black 
Star, потом ездила на «Новую волну», 

«Детское Евровидение», «Минуту сла-
вы». Пинок в моей музыкальной карье-
ре — это, конечно, кастинг в Black 
Star, где меня отслушивал Тимати и 
учредители компании.

— Вы сами пишите песни?
— Да, на кастинге в Black Star мне 

сказали, что нужны свои собственные 
песни, а у меня их не было. Так я 
выбыла из полуфинала кастинга, при-
ехала домой и начала писать: кто–то 

ВСЁ НАЧИНАЕТСЯ С ДЕТСТВА
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ДИАНА ТАГИЕВА, 29 ЛЕТ

• Эстрадно-джазовая 
певица, автор текстов.

• Солистка кавер–группы.
• Участница телепроектов 
• «Ну–ка, все вместе», 

«Песни на ТНТ», «Новая 
звезда» и др.

• Конкурсантка «Минуты 
Славы», «Новой волны 
2010», «Black Star».

• Сотрудничает с цирком 
братьев Запашных. 



фото | архив Д. ТагиевойПРОФЕССИЯ12+

помогал с текстом, а мелодию я при-
думываю сама. Мои песни — это больше 
вдохновение, всё, что я чувствую, я 
передаю в композиции. 

— Вы говорили на «Ну–ка, все вме-
сте», что «сцена — это космос», по-
чему? 

— На сцене я чувствую себя как 
в невесомости. Я как будто теряю 
контроль, мы с залом обмениваемся 
энергией. Вокруг меня только музыка, 
песни и зрители.

—  Обязательно ли иметь образова-
ние, чтобы работать певицей? У вас 
есть оно? 

— У меня нет музыкального образо-
вания, я не занималась с педагогами, 
я не знаю нотной грамоты. Но у меня 
есть слух. И вот только сейчас в 29 
лет я обратилась к педагогу, чтобы 
сохранить связки. Действующий артист 
получает большую нагрузку на голосо-
вой аппарат. И педагог помогает петь 
правильно. 

— Какие плюсы и минусы в вашей 
профессии? 

—  Голос иногда может вылечить 
человека — это самый главный плюс. А 
ещё признание, популярность, деньги, 
знакомства. Минусы, конечно, тоже 
есть. Это хейтеры, которые делают 
всё, чтобы ты не шёл вперед, критика 
несуразная. 

— Родители поддержали вас при вы-
боре профессии?

— У меня золотые родители! Я бла-
годарна от всей души! Они меня всег-
да поддерживают, никогда не было 
осуждения. А муж мой — это моя глав-
ная опора. Поддержка очень важна при 
любом твоём начинании. 

— Реально ли в нашей стране стать 
популярной и зарабатывать миллионы?

— Скажу кратко: реально! Главное 
понимать, что ты делаешь и для кого. 
Ты делаешь творчество или коммерче-
скую музыку. Творчество — это то, 
что ты любишь, хотя это может и не 
зайти миллионам. Чтобы делать ком-
мерцию, нужно анализировать аудито-
рию и писать то, что понравится ей. 
Я, наверное, больше за коммерческую 
музыку. Я знаю, на кого работаю — 
это девушки, они моя аудитория. Я 
взрослая уже и мне намного сложнее, 
чем сейчас молодым тиктокерам. 

— Как проходит день певицы? Что 
приходится делать, где искать работу 
и как готовится к выступлению? 

— Я артистка с ребёнком. В будни 
я больше мама, но и дня без музыки 
не проходит. Я придумываю костюмы, 
пишу бэки для наших будущих песен, 
планирую съёмки, продумываю репер-
туар и плейлист. Работу сейчас най-
ти очень сложно, так как обстановка 
не самая благоприятная для празд-
ников. Но есть реклама для поиска 
выступлений.

— Как готовиться к концерту?
— Много репетировать, продумывать 

каждую мелочь, настраиваться на ра-
боту, чтобы выложиться по полной. 

— Как вы совмещаете семейную жизнь 
с карьерой? 
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— Прекрасно! Я и хорошая жена, и 
мама, а на сцене я — певица. Совме-
щать нужно уметь, я этому научилась, 
я счастлива.

ГЛАВНОЕ ПОНИМАТЬ, ЧТО ТЫ ДЕЛАЕШЬ И ДЛЯ 
КОГО. ТЫ ДЕЛАЕШЬ ТВОРЧЕСТВО ИЛИ КОМ-
МЕРЧЕСКУЮ МУЗЫКУ. ТВОРЧЕСТВО — ЭТО ТО, 
ЧТО ТЫ ЛЮБИШЬ, ХОТЯ ЭТО МОЖЕТ И НЕ 
ЗАЙТИ МИЛЛИОНАМ. ЧТОБЫ ДЕЛАТЬ КОМ-
МЕРЦИЮ, НУЖНО АНАЛИЗИРОВАТЬ АУДИТО-
РИЮ И ПИСАТЬ ТО, ЧТО ПОНРАВИТСЯ ЕЙ. 



текст |  Саша Ванин ДИСКУССИЯ 12+
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заброшкам, ночные гулянки и каких–то  
странных типов в моём окружении. Хо-
рошо, что не заигралась и довольно 
быстро бросила. Некоторые остались 
надолго, смотрю сейчас на них как на 
что–то сильно устаревшее. В 2023 в 
моде быть собой, натуральным. Плюс 
ЗОЖ, активизм. А у нас иначе было, 
мы хотели бунта, эпатажа, помень-
ше себя, побольше косметики. Кто-то 
реально музыку слушал и по Мэрлину 
Мэнсону сох, а кто–то просто искал 
своё. Да уж и Мэрлин сейчас дед...

Константин Панин,
32 года:

— Можно сказать, что 
в равной степени я панк 
и металлист. Началось 

всё с посещения в 2015 году фестива-
ля рок–музыки «Доброфест», я уже был 
взрослый 24 года. Эту музыку слушаю  
до сих пор, езжу на концерты, там 

вдохновляюсь и заряжаюсь энергией. 
У панков пик моды уже прошёл, но-
вые группы если и появляются, то не 
цепляют, а вот металл меняет своё 
звучание и его популярность только 
увеличивается. Больше не популя-
рен классический хеви–метал, но его 
ветки, которые можно назвать «аль-
тернатива», продолжают расти. Суб-
культура панков привлекательна своей 
анархической компонентой, а многие 
подростки считают, что это истин-
ная свобода, отсутствие правил, вот 
и приравнивают себя к панкам. Но с 
возрастом приходит понимание, что 
любой хаос — это на самом деле тоже 
порядок, просто в более сложном и 
широком спектре. И да, с ирокезом 
неудобно.

СУБКУЛЬТУРАМ БОЙ
Одни субкультуры сменяли другие, 

но сама идея эксклюзивности и инако-

КОНТЕКСТ
Представители субкультур или не-

формалы впервые появились в Европе 
после Второй мировой войны. Тогда 
люди захотели сменить свой класс, 
повлиять на окружение, через вкус, 
одежду и культуру заявить о себе. 
Высказывание вышло громким, бунту-
ющим. Всем назло появились те, кто 
выглядел, думал и делал иначе, чем 
остальные. 

Их называли «городскими племена-
ми», люди объединялись вокруг музы-
кальных групп, общих убеждений или 
хобби. Были хиппи, стиляги, рокеры, 
панки, скинхеды, битники, металли-
сты, граффитчики, анархисты и т.д. 

ЧТО ОБЪЕДИНЯЕТ НЕФОРМАЛОВ
Как правило, субкультура замкну- 

та, чтобы стать её частью нужно по-
стараться. У представителей есть 
свой стиль одежды, сленг, атрибути-
ка, манера поведения. Эмо, например, 
полагалось ходить в чёрном и розо-
вом, начёсывать волосы и закрывать 
ими половину лица, в соцсетях стра-
дать и слушать грустные песни. Дети 
цветов хиппи носили длинные волосы, 
слушали Сонни и Шер, увлекались ми-
стикой и путешествовали автостопом. 

Субкультурный стиль помогал найти 
«своих» в толпе.

Лера Абрамова, 30 лет:
— Лет в 14, это был 

как раз 2007, я подру-
жилась с нашими иванов-
скими музыкантами, на- 

чала ходить на концерты, много вре-
мени проводила на репетиционных ба-
зах. Музыка становилась всё тяжелее. 
Захватила эстетика готов. И вот я 
уже крашу волосы над раковиной в 
ванной, конечно, в чёрный. Покупала 
кружевную одежду, перчатки в сетку, 
грубо подводила глаза, белила лицо, 
вставляла линзы. Народ на улицах 
шарахался, учителя осуждали, роди-
тели особо не выступали. Иначе был 
бы скандал. Мне важен был протест. 
Приятно было быть особенной. Хвати-
ло меня года на 3, потом поступила 
в институт и начала взрослеть. На 
жизнь в целом субкультура никак не 
повлияла, могу правда какие–то дикие 
истории рассказывать про походы по 

Верните мой 
2007

ЧТО СЛУЧИЛОСЬ С СУБКУЛЬТУРАМИ?



вости никуда не девалась. У взрослых 
тоже, но чаще у подростков. 

Общество традиционно и реагиру-
ет плохо. Стиляг гоняли власти, эмо 
и готов учителя. В 2006–2008 годах 
по школам распространяли методички, 
рассказывали, что, если ребёнок вы-
глядит иначе — он в группе риска, 
неблагополучный, непонятно, что от 
него ждать. Точно ничего хорошего — 
убийство или самоубийство. Стоит ли 
говорить, что подростков это только 
зажигало на эпатаж. 

Анна Урусова, психолог:
— В подростковом воз-

расте обостряется жела-
ние приобщиться к како-
му-либо неформальному 

течению. Подростки — это уже не бес-
печные дети, это наполовину взрослые 
личности, которые всецело углубля-
ются в поиски себя. Изменяется тело, 
мысли, психика... При этом самоопре-
деление чаще «хромает». Отсюда экс-
перименты над собой, борьба с навя-
зываемыми взрослыми ограничениями. 
Сейчас отмечается тенденция — уве-
личивается возраст детства, возраст 
инфантильности. Люди, которые уже 
должны быть взрослыми, в возрасте 
25+ и 30+ могут находиться в тех или 
иных субкультурах. То есть фактиче-
ское взросление современных молодых 
людей происходит гораздо позже. Пре-
жде всего, родителям нужно понимать, 
что принадлежность к какому-либо со-
обществу — норма в переходном воз-
расте. Если ребёнок присоединился к  
субкультуре, не стоит паниковать. 
Уделяйте подростку внимание, прояв-
ляйте интерес к его увлечениям. И ни 
в коем случае не ругайте. Погово-
рите с ребёнком. Спросите, к какой 
субкультуре он принадлежит. Искрен-
не интересуйтесь увлечениями детей. 
Только доверие и уважение не позво-
лят потерять контакт.

Есть мнение, субкультурщики — это 
аутсайдеры, маргиналы — люди, за-
стрявшие между социальными группа-
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Настя Краснова, 18 лет, 
анимешница

— Я стала участником 
этого движения в воз-
расте 12–13 лет. В то 

время общество считало, что японские 
мультики разрушают и портят психику 
у детей. Но я считаю, что японская 
анимация лучше, чем обычный комедий-
ный фильм. Потому что такая мульти-
пликация, как аниме, лучше выражает 
комические черты персонажей, пока-
зывает смешные ситуации, а так же 
фоновые зарисовки. Люди, участвующие 
в этом движении, очень дружелюбные. 
Благодаря этой субкультуре я стала 
более открытой, нашла друзей и стала 
смотреть на мир иначе.

Мария Миловзорова, 
культуролог:

— Есть субкультуры, 
которые соответствуют 
базовым потребностям 

человека. Они и существуют дольше.  
Например, скинхеды.  Страх и агрес-
сия есть всегда, вот и скины есть. 
Эмо были зациклены на своих эмоциях, 
поколение выросло, а движение уга-
сло. С одной стороны, субкультура 
может быть реакцией на какое-то меж-
дународное положение, с другой сто-
роны, реакцией на саму официальную 
культуру. Чем монолитнее официаль-
ная культура, тем больше вероятность 
того, что субкультура в ней будет 
зреть. 

Субкультура – это явление не веч-
ное. Оно всё равно связано с каким–то  
временем. Исчезнувшая может вернуть-
ся точно также, как любая мода.

А ЧТО В ИТОГЕ?
Субкультуры никуда не пропадали. 

Видоизменились, переродились, вопло- 
тились в нечто новое. И у нас с вами 
есть классная возможность за этим по-
наблюдать, с трибуны или из самой гущи 
событий.  Очень интересно, что сме- 
лые люди, готовые пойти против офици-
альных устоев, готовят для нас в бу- 
дущем.

ми. Наверное, есть и такие. Но я 
бы не стал мазать полотно только 
чёрными красками. Часто субкульту-
ры — это весело, драйвово и стильно, 
если речь, например, о хипстерах и 
их любви к флет уайт на кокосовом. 

А ЕСТЬ ЛИ БУДУЩЕЕ 
Сейчас на улицах не встретишь 

панков, готов и эмо. Но есть другие, 
заранее извиняюсь за упрощение:

Спортики — обычно топят за спорт, 
одеваются в кроссы и зауженные адди-
дасы, сидят на фудкортах в ТЦ.

Офники — тоже за спорт, но ещё 
и за драки. Реинкарнация футбольных 
ультрасов. 

Анимешники — поклонники японских 
мультиков и комиксов. Часто волосы 
длинные, выкрашенные в чёрный или 
белый.

Дрейнеры — фанаты клауд–рэпа. Не-
общительные, мрачные, носят всё чёр-
ное, а вот кроссы белые. Ещё уважают 
металлические цепи. 

Альтушки — девушки, которые хо-
тят выделиться, поклонницы «аль-
тернативного ТикТока».  Носят яркий 
оверсайз, волосы красят в кислотные 
оттенки, мейк экстремальный. 

Взрослые обычно переживают, что 
субкультуры будут конфликтовать. Ис- 
тории с драками стенка на стенку и 
правда встречаются.

ЭХ, РОМАНТИКА 2007 ГОДА... ЛАРЬКИ ЕЩЁ НЕ ЗАКРЫЛИ, НА 50 РУБЛЕЙ 
МОЖНО НАКУПИТЬ МНОГО ВКУСНОСТЕЙ, ЭМО ПИШУТ СЛЕЗЛИВЫЕ ПОСТЫ, 
ПАНКИ СКУПАЮТ ГАДЫ, ГОТЫ ХОДЯТ ПО КЛАДБИЩАМ... КСТАТИ, О ПАНКАХ, 
ЭМО И ГОТАХ. ОНИ ЖЕ КЛАССИЧЕСКИЙ ПРИМЕР ИСЧЕЗНУВШИХ СУБКУЛЬ-

ТУР. А ПОЧЕМУ ОНИ ИСЧЕЗЛИ И КАК ВООБЩЕ ОБСТОЯТ ДЕЛА С СУБКУЛЬТУ-
РАМИ В СОВРЕМЕННОЙ РОССИИ — ВЫ УЗНАЕТЕ В ЭТОЙ СТАТЬЕ.







Прокатиться на 
аттракционах, даже 
самых страшных.

Устроить велопрогулку 
с друзьями.

Сходить на пикник.

Встретить рассвет.

Гулять всю ночь.

Попробовать себя в 
чём-то новом: хобби, 
кулинария, спорт.

Собрать букет из по-
левых цветов, насла-
диться его ароматом.

Прогуляться под 
тёплым дождём.

Провести день без 
социальных сетей.

Потанцевать на глазах 
у всех.

Начать писать стихи, 
роман или песню.

Пройтись босиком 
по траве.

Полюбоваться звёз-
дами.

Провести вечер
у костра.

Снять ролик о своём 
лете.

Съездить в путеше-
ствие в другой город.

Сплести венок.

Бросаться шариками с 
водой в жаркий день.

Покормить уток, 
голубей.

Разрисовать футболку.

Пускать мыльные пу-
зыри.

Отправить кораблик 
с самым заветным 
желанием по ручью.

Порисовать мелками на 
асфальте.

Устроить день компли-
ментов прохожим.

Наесться арбуза.

Запустить воздушного 
змея.

Искупаться.

Прочитать 3 книги.

Пройти 30.000 шагов 
за 1 день.

Сходить на шашлыки.

Запустить небесный 
фонарик.

Попеть песни под 
гитару с друзьями.

Сходить за грибами.

Устроить вечеринку.

Собрать большой пазл.

Не ругаться с роди-
телями.

Написать что-то при-
ятное под чужим окном 
на асфальте.

Посмотреть на плыву-
щие облака.

Построить замок 
из песка.

Сделать аквагрим 
с друзьями.

Написать письмо 
кумиру или себе  
в будущее.

Приготовить ужин всей 
семье.

Сделать много селфи 
или просто фотогра-
фий.

Поиграть с семьёй 
в настолки.

Сходить на фильм 
ужасов.

Нарисовать картину 
акварелью.

Устроить с друзьями 
театр теней.

Погулять на Дне 
города.

Позвонить на незнако-
мый номер и пожелать 
удачного дня.

Устроить фотосессию.
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Летний чек-лист
А ВОТ И ЛЕТО НА НОСУ, ЗНАЧИТ, СКОРО НАСТУПЯТ БЕЗЗАБОТНЫЕ

КАНИКУЛЫ, КОТОРЫХ С НЕТЕРПЕНИЕМ ЖДУТ ДЕТИ ПО ВСЕЙ СТРАНЕ! 
КАК СДЕЛАТЬ ОТДЫХ НАСЫЩЕННЫМ И КЛАССНЫМ, ЧТОБЫ ЗАПОМНИТЬ 
ЭТО ЛЕТО НА ВСЮ ЖИЗНЬ? ПРЕДЛАГАЕМ СПИСОК ДЕЛ, КОТОРЫЕ НУЖНО 

ВЫПОЛНИТЬ ОБЯЗАТЕЛЬНО. СТАВЬТЕ ГАЛОЧКИ, ЕСЛИ УДАЛОСЬ.
В АВГУСТЕ ПОДСЧИТАЕМ, У КОГО СКОЛЬКО ПОЛУЧИЛОСЬ. 


